

000 196 195

Claudio Matte y su silabario

Por Marino Muñoz Lagos

Si pronunciamos los nombres de Claudio Matte Pérez nadie se figurará que se trata del cordial autor del recordado Silabario Matte, a quien nadie le sabe de memoria su título original que es "Nuevo método (Fonético - Analítico - Sintético) compuesto para las escuelas de la República de Chile". Este manual fue autorizado como texto de lectura en las escuelas públicas por medio de un decreto del ministerio de Educación Pública que lleva por fecha el 29 de abril de 1902. Esto es, hace noventa años de luminosa existencia.

Más conocido por "El ojo", este silabario cruza el siglo con sus triunfalas y enjundiosas setenta y dos páginas, que van desde una didáctica introducción hasta las sapientísimas y declamatorias tablas de multiplicar. O sea que el bondadoso y múltiple pedagogo Claudio Matte Pérez no da puntada sin hilo en caso de enseñarlo a sus pequeños lectores, quienes, además de no saber leer ni escribir son unos rapazuco de siete suelas. Muchos son los chilenos que le deben al silabario "El ojo" gran parte de sus victorias en la vida: obrarían sería una suerte de inocencia y un grueso error de ingratitud.

Sílaba a sílaba

El pequeño libro que se constituye en una auténtica enciclopedia del siglo que ya termina le ha enseñado a leer a más de medio Chile, a través de generaciones y generaciones de hombres y mujeres de este largo territorio. Muchos adultos han salido de la ignorancia aprendiendo a leer en sus páginas maravillosas, llenas de humanidad y simpatía, donde el candor y el encantamiento se dan la mano para guiarnos por sus relatos.

Los viejos maestros nos enseñaron en el Silabario Matte la técnica de una lectura que a simple vista parece fácil: sin embargo, ellos, los profesores, nos dieron con una paciencia de santos el misterio de inolvidables trozos que todavía recordamos, como "El ratón agudo", "La herradura vieja", "La hombradez premiada", "El hombre con la pierna de palo" o "Los pajaritos cantores".

Desde Arica a Magallanes, los niños aprendimos en este atrayente silabario que aún se usa en algunos lugares y circunstancias. Su sola vigencia en nuestro país nos habla de un talento singular, como lo es el de Claudio Matte Pérez, un hombre de corazón de oro, que donó las ventas de su libro a los niños pobres.

Un ilustre maestro

Este magnífico pedagogo chileno nació en Santiago en 1832 y se tituló de abogado en 1879, en plena Guerra del Pacífico. Hizo un largo viaje por Europa.

El notable educador chileno Claudio Matte Pérez, autor del silabario conocido popularmente como "El ojo", fue un honesto servidor público y un bondadoso maestro que ayudó a la niñez desvalida de nuestro país, donde se empapó de todos los adelantos de la educación, para aplicarlos más tarde en Chile. Fue el fundador de la benéfica Sociedad de Instrucción Primaria, que se dedicó a ayudar a los estudiantes de escasos recursos.

Fuera de ser el autor del silabario que lleva su nombre, Claudio Matte Pérez desempeñó altos cargos públicos como ministro de Relaciones Exteriores en 1895, rector de la Universidad de Chile en los años 1926 y 1927 y director de Instrucción Primaria en 1935. Falleció el 20 de diciembre de 1956.

Este maestro de generaciones fue uno de los más altos servidores de la república y tuvo fama de ser un hombre de pocas palabras, silencioso, pero que llevaba en su noble corazón las semillas de una bondad a toda prueba. De su inolvidable silabario se han impreso millones de ejemplares, que equivalen a otras tantas victorias del pensamiento: Claudio Matte Pérez se merece nuestro reconocimiento y la gratitud de un pueblo que conoció sus cautivantes lecturas.

El Magallanes, Domingo 26 de julio de 1992 / pág. 3

HUMOR de otros

— ... Sólo pregunté a mis sobrinos si han aprovechado las vacaciones para reparar un poco las materias...

858-756

Claudio Matte y su silabario [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Claudio Matte y su silabario [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile